



6

Ciudad

Montserrat Serra Cárdenas.
contacto@diarioconcepcion.cl

Según datos del Ministerio del Medio Ambiente, cada persona genera diariamente 1,26 kilos de desechos, lo que a nivel nacional se traducen en 24 mil toneladas al día. Sin embargo, solo se recicla el 21% de los desechos aproximadamente.

A nivel regional y basándonos en la Política Pública Regional para la Gestión de los Residuos Sólidos Domiciliarios 2024-2035 del Gobierno Regional del Biobío, las toneladas de residuos no peligrosos de generación municipal han ido en aumento alcanzando la cantidad de 745.089 toneladas en el año 2021.

En el documento se puede leer que "de esta cantidad reportada, solo 2.835 toneladas corresponden a algún tipo de valorización de los residuos generados. Esto equivale al 0,38% del total de residuos generados".

Esto deja en evidencia la necesidad de optimizar y agilizar la comercialización de los residuos como cartón, papel, vidrio, entre otros. Así lo detallaron dos recicladores de Concepción, Patricio Fuentealba y Carlos Vásquez.

La necesidad de masificar el rubro

"Yo tuve que dejar el cartón de lado, así que ahora me dedico a todo lo que es fierro y chatarra", así lo detalló Patricio Fuentealba, reciclador de la ciudad.

Él expresó que en la ciudad penquista faltan empresas que compren estos materiales y pueda permitir su circulación.

"Hace muchos años empecé a recolectar cartón con un triciclo de carga. Después con los años uno no ve las cosas de la misma forma, así que arrendé un local para poder comprar y entregar el material", señaló Fuentealba.

El reciclador añadió que "estuve harto tiempo comprándole el papel a Banco Estado y Banco Santander. Pero ya dejaron de reciclar, ahora están quemando el papel".

Patricio Fuentealba comentó que otra dificultad en el rubro es el bajo valor monetario que poseen residuos como, por ejemplo, el cartón.

El hombre afirmó que "el



ILUSTRACIONES: ANDRÉS OREÑA P.

FALTA DE EMPRESAS COMERCIALIZADORAS

“El sacrificio es enorme”: recicladores de Concepción enfatizan en las complicaciones del rubro

El aumento de residuos y su baja valorización en la región del Biobío ponen en evidencia la necesidad de fortalecer el reciclaje y optimizar su comercialización. Recicladores locales señalan la falta de infraestructura y el bajo precio de materiales como principales barreras.



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

cartón anda botado, porque ahora vale \$ 12 el kilo y la gente pierde la motivación de recolectarlo".

Fuentealba acotó que también faltan empresas que compren nylon y vidrio, ya que este último es bastante solicitado. Asimismo, reconoció que muchas veces los puntos limpios alrededor de la ciudad están llenos, lo que indica la alta demanda de este servicio.

"La Municipalidad tampoco ayuda. A mí el otro día me sacaron un parte por andar recogiendo materiales, porque dicen que no puedo trabajar así. Al final es uno el que tiene que invertir para no desaparecer en el rubro", manifestó Patricio.

Innovar es la clave

Reciclajes Cavar, ubicado en Concepción en Vicuña Mackenna #605 y en Los Molineros, parcela 13, sector Leandro Moreno en Coronel es una casa matriz que se encarga de reciclar y comercializar papel y cartón.

Carlos Fuentealba, reciclador de la empresa, explicó que su trabajo consiste en comprar el cartón a particulares u otras empresas que necesiten vender su materia prima.

"Al llegar a nuestra planta, se compacta con una prensa hidráulica y al estar compactado de acuerdo con la exigencia que lo piden la empresa, nosotros lo mandamos ya sea para Santiago o a empresas que necesiten su propio producto. Pueden ser bandejas de huevo o cajas de empaque", señaló Vásquez.

El reciclador indicó que actualmente CMPC está comprando el kilo de cartón en \$18 o \$20 pesos aproximadamente. Sin embargo, en Reciclajes Cavar lo compran por \$30 a \$40 pesos el kilo.

"Nosotros compactamos el material, eso le da un valor agregado y, además podemos facilitarle a los particulares y proveedores un valor más agradable para que puedan juntarlo acá en la zona de Concepción", acotó Carlos Vásquez.

Y es que de los 30 años que lleva trabajando Carlos, también especificó qué cosas se necesitan para potenciar el trabajo de los recicladores.

"Lo que falta acá es más auge hacia los proveedores. Nosotros como empresa pe-



queña luchamos mucho en la zona para traer el material a la planta. El sacrificio que la gente hace de recolectar o de amarrarlo y trasladarlo de un sector a otro es muy complicado”, agregó Vásquez.

Comentó que en Concepción solo hay dos lugares donde vender cartón y papel. “Por eso nos instalamos con una sucursal en Coronel. Para que la gente que viene de Lota o Arauco no tenga que pasar por la Ruta 160”, explicó el hombre.

A pesar de ser difícil mantenerse a flote en el rubro del reciclaje, Carlos comentó que ser reciclador lo lleva en la sangre. “Yo empecé a los 15 a recolectar cartón. Y siempre me he reinventado para poder seguir en el mercado”, reconoció el reciclador.

“El llamado es a ser conscientes”

Desde la Seremi del Medio Ambiente del Biobío, Pablo Pinto señaló que debemos saber que todos nuestros residuos terminan en algún lugar y no desaparecen de la nada.

“Eso va a parar a algún lugar, no desaparece. Ya sea un relleno sanitario, en el mejor de los casos o en el peor de los casos en la naturaleza y en particular al mar”, manifestó el seremi.

Es por ello que hizo una invitación a identificar en los municipios cuáles son los puntos limpios más cercanos y buscar la manera de llevar los residuos y dejarlos en los contenedores correspondientes.

A su vez, “el llamado es a informar a r s e. Hay mucha información acerca de cómo reciclar separar los distintos

productos que tenemos en nuestros hogares. Así también podemos aportar de manera cotidiana a no contaminar”, afirmó Pinto.

Por último, el jefe de la cartera de Medio Ambiente en el Biobío añadió que “sabemos que estamos implementando sistemas de gestión que nos van a permitir hacer esto de manera mucho más fácil, pero hoy día ya existe infraestructura donde se pueden ir a dejar estos residuos”.

¿Dónde reciclar en tu comuna?

Alrededor de las comunas del Gran Concepción se pueden divisar puntos limpios municipales.

Puntos limpios en Concepción

En todos los puntos, excepto en el punto limpio ubicado en el Sodimac del Mall Mirador Biobío, se reciclan los residuos básicos como papel y cartón, latas, botellas PET 1 y vidrio.

Punto limpio de reciclaje Sodimac Concepción ubicado en Av. Los Carreras 301, Estacionamiento Sodimac, Mall Plaza Mirador de lunes a sábado de 10:00 AM a 17:00 PM. Miércoles cerrado. Dentro de los residuos que se pueden depositar están el papel blanco, cartón, tetra-



pak, botellas PET, aluminio, objetos electrónicos, entre otros. En Parque Ecuador ubicado en Víctor Lamas 567, Parque Ecuador a un costado de la cancha de tenis de lunes a domingo las 24 horas. Manuel Bulnes con Ormpello. Lomas de San Sebastián en Santa Teresa de Los Andes 265. Lorenzo Arenas en Veintiuno de Mayo 2399. Universidad del Bio Bío en Av. Collao 1202 Casilla 5-C.

Puntos limpios en San Pedro de la Paz

En todos los contenedores para reciclaje de la comuna sampedrino se reciclan latas, vidrios, papel y cartón, plástico PET transparente y de color. Se encuentran en Andalú, calle Molco frente a ex Clínica Universitaria. Estacionamiento Parque y Mirador Laguna Grande. Centro Cívico de Boca Sur. Central con Avenida Michaihue. Villas Los Escritores, calle Laja con 4 Sur. Calle Luis

can en: Cecosf Santa María, Colegio Alonkura, Colegio Villa Acero, sede Junta de Vecinos Parque Central y en la Dirección de Medio Ambiente, Aseo y Ornato

Puntos limpios en Chiguayante

Esta comuna tiene en casi todas sus calles jaulas para botellas de plástico PET 1 y campanas de vidrio. Pero si nos enfocamos en latas, papel y cartón y aceite vegetal, podemos encontrar los siguientes puntos de reciclaje: Unimarc 8 Oriente, Casa de la Cultura, Santa Isabel, esquina Cochrane con Av. Manuel Rodríguez, Easy Chiguayante, Unimarc en calle Libertad con Av. Manuel Rodríguez, SuperBodega a Cuenta en calle Coquimbo con Av. Manuel Rodríguez.

Puntos limpios en Talcahuano

En el caso de Talcahuano, la Municipalidad cuenta con 2 puntos limpios y 7 puntos verdes. En cada uno existen contenedores específicos para papeles y cartones, botellas plásticas (PET) y latas. Los puntos limpios de reciclaje se encuentran en Brisas del Sol en calle A 909, a un costado del Casino Marina del Sol y en Asipes en Colón 2400. Los puntos verdes están en Brisas del Sol en Calle 6 con Calle 1, Higuera en la calle Alto Horno con Gabriela Mistral, Végas de Perales en Calle Juan Guillermo Sosa con Volcán Misti, Medio Camino en Arteaga Alemparte 225 y en Nueva Los Lobos Sur en Calle Punta Corralillo con Playa El Galgo.

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion contacto@diarioconcepcion.cl

